
能源諮詢委員會年度工作報告 
(由 2011 年 1 月 1 日至 2011 年 12 月 31 日) 

 
I. 能源諮詢委員會職權範圍 
 

能源諮詢委員會屬於非法定委員會，在1996年7月成立，就能源

政策，包括有關能源供求、節約與效益的政策事宜，以及其他

由政府轉介給委員會考慮的相關事宜，向政府提供意見。 
 

II. 能源諮詢委員會成員 

 
能源諮詢委員會由一名非官守人士擔任主席，成員包括代表社

會各界的非官守成員和各相關政府決策局和部門的官守成員。

主席及成員均由環境局局長委任。2011 年度能源諮詢委員會成

員名單如下： 
 
主席  

梁廣灝先生，SBS，JP      

 

成員 

陳永康先生 

陳韻雲女士，BBS，JP  

陳小玲女士，BBS，MH，JP 

鄭建韓先生 

鄭文聰先生，MH，JP 

鄭鄧荷娟女士  

莊堅烈先生，MH 

蔡偉石先生，MH，JP     

何炘基教授       

許家驊醫生，JP      

黎慧雯女士 

李慧琼議員，JP     

梁享英先生       

梁國熙博士 

李民斌先生，JP       

倫志樑先生       

馬詠璋女士 

文志森博士，JP      
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伍景華先生       

蘇偉文教授 

黃懷豪先生       

葉滿堂先生       

余漢坤先生，JP 

 

環境局常任秘書長 / 環境保護署署長或其代表 
機電工程署署長或其代表    

 

秘書 

環境局首席助理秘書長(能源) 

   

 
III. 2011年1月1日至12月31日期間能源諮詢委員會的主要活動 
 
(1) 2011 年 4 月 19 至 21 日到訪北京國家核安全局 

 
有見日本福島於 2011 年 3 月發生核事故，政府遂於 2011 年    
4 月 19 至 21 日率領包括香港的核電專家、兩家電力公司的代

表及政府官員的代表團到訪北京國家核安全局，了解內地在核

安全及發展方面的最新情況，並促進兩地政府部門及核電專家

的交流。 

 
(2) 2011 年 5 月 18 日會議 

 
(a)  2011 年 4 月到訪北京國家核安全局 
 

政府向各委員簡介 2011 年 4 月到訪北京國家核安全局的

詳情，包括內地在核安全方面的監管制度。 
  

(b) 推廣電動車 
 

委員討論多項政府鼓勵更廣泛使用電動車的措施。委員支

持政府的有關措施，包括與電動車的代理商商討在香港引

進更多電動車的型號，及與不同持份者共同設置必須的充

電設施。 
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(3) 2011 年 12 月 13 日會議 
 
2012 年電費 

 
兩家電力公司分別向委員介紹其 2012 年電費計劃。委員

對香港電燈有限公司(港燈)的加費建議有所保留，而對中

華電力有限公司(中電)的加費建議則予以反對。會議後，

秘書處代委員會於 2011 年 12 月 14 日發出新聞稿 (見： 
http://www.info.gov.hk/gia/general/201112/14/P2011121403
48.htm)。因應社會各界的回響，中電於 2011 年 12 月 30
日宣佈將其 2012 年的平均淨電價加幅由最初建議的

9.2%，下調至 4.9%。港燈的加價幅度則為 6.3%。 
 
 
IV. 2011年1月1日至12月31日期間能源效益及節約小組委員會的主

要活動 
 

能源諮詢委員會轄下成立了能源效益及節約小組委員會，目的

是從技術上的優點、潛在效益以及對環境、經濟和社會所造成

的影響這幾個角度來考慮促進香港能源效益和節約能源的建

議，並向能源諮詢委員會報告。能源效益及節約小組委員會於

2011年共舉行兩次會議如下： 

 
 

(1) 2011年4月11日會議 
 

香港的戶外燈光 
 
委員討論可能由戶外燈光裝置引起的滋擾及能源浪費方

面的事宜，及政府處理有關事宜的計劃。委員備悉，根據

政府委託的一份顧問研究，不同的城市監管戶外燈光的手

法及程度各異。委員亦支持政府發出自願性遵守的《戶外

燈光裝置業界良好作業指引》，鼓勵有關裝置的擁有人採

取補救措施；以及成立戶外燈光專責小組深入研究此課題

並向政府就未來路向提供意見。 
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(2) 2011年10月4日會議 
 

(a)  可持續發展委員會的「紓緩氣候變化：從樓宇節能減排開

始」公眾參與活動 
 
政府向委員簡介可持續發展委員會的「紓緩氣候變化：從

樓宇節能減排開始」公眾參與活動。委員支持透過此公眾

參與活動，就11個提升能源效益的建議諮詢公眾的意見。 
 

(b)  限制銷售能源效益較低的鎢絲燈泡公眾諮詢 
 
政府向委員簡介，透過立法分階段限制銷售能源效益較低

的鎢絲燈泡的建議。委員普遍支持建議，並認為應加強向

巿民宣傳及教導正確棄置慳電膽的方法。 
 
 
 
 
能源諮詢委員會秘書處  
2012 年 4 月 


